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(11 декабря 2023 г.) 

 
Спасибо, г-жа Председатель, 

Вынуждены взять слово в порядке реализации права на ответ. 

Отвергаем прозвучавшие в наш адрес обвинения. Должен лишь сказать, что 

т. н. «война», о которой говорили некоторые участники заседания, началась 

не в феврале прошлого года, а девять лет назад. И начала ее не Россия. Тогда 

Киев развязал кровопролитную войну против населения востока Украины, 

которая унесла жизни 13 тыс мирных жителей, не признавших 

антиконституционный переворот в Киеве в 2014 г. В этой связи должен 

отметить, что говорить об «агрессии» или «оккупации» в данном контексте 

неприемлемо. 

Напоминаем участникам нынешней встречи, что специальная 

военная операция Вооруженных Сил Российской Федерации на территории 

Украины осуществляется в соответствии со статьей 51 Устава ООН и 

направлена на демилитаризацию этой страны и приведение ее к статусу 

мирного нейтрального государства. Российская сторона незамедлительно 

информировала об этом Совет Безопасности ООН и неоднократно 

разъясняла причины, побудившие предпринять подобные шаги. 

Сегодня некоторые делегаты сокрушались по поводу экологической 

ситуации на Украине. Вместе с тем напоминаем, что на Западе никто не 

высказывал какого-либо беспокойства, когда в это же время в 2015 году из-

за действий Украины без воды и электричества остались жители Крыма, из-

за перекрытия Северокрымского канала создалась опасная ситуация на 

крупных химических производствах, которая потребовала объявления 

режима чрезвычайной ситуации. Не говоря уже о Донбассе, региона 

высокой степени урбанизации с развитой промышленностью, который в 

течение 8 лет подвергался обстрелам и экономико-экологической блокаде.  
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Отдельно напоминаем. что по оценкам экспертов ООН, 

представленным в 2017 г. Спецдокладчиком Совета ООН по правам 

человека по химии и правам человека1 и ЮНЕП в 2018 г.2, уже тогда 

Донбасс находился на пороге экологической катастрофы, причина которой – 

загрязнение воздуха, почвы и воды в результате разрывов большого 

количества боеприпасов и затопления промышленных предприятий.  

Разрушение Каховской ГЭС стало результатом массированных 

ударов, которые на протяжении длительного времени по станции наносили 

вооруженные силы Украины.  

Хотели бы напомнить, что еще в октябре 2022 г. российская сторона 

предупреждала об опасности терактов на Каховской ГЭС. Постпред России 

при ООН в Нью-Йорке 21 октября 2022 г. направил Генеральному секретарю 

ООН соответствующее письмо, которое было опубликовано в качестве 

официального документа Совета Безопасности. Прошу зафиксировать эту 

информацию в докладе нашего совещания, номер этого документа СБ ООН 

S/2022/786. Уже тогда российская сторона призывала Совбез ООН обратить 

внимание на удары украинской стороны по шлюзам Каховской ГЭС, однако 

западные покровители Киева предпочли не замечать складывающуюся 

ситуацию. 

Более того в начале июня с.г. украинские власти не только подвергли 

массированным обстрелам Каховскую ГЭС, но и преднамеренно довели 

уровень воды в Каховском водохранилище до критической отметки, открыв 

шлюзы Днепровской ГЭС, которая находится вверх по течению. 

Подчеркнем, что разрушение плотины было выгодно лишь 

украинским войскам, поскольку затронутые территории ниже по течению 

Днепра в тот момент были главным образом подконтрольны вооруженным 

силам России. 

 
1 https://www.ohchr.org/en/press-releases/2017/03/chemical-disaster-fear-eastern-ukraine-prompts-un-expert-

raise-alarm 
2 https://www.unep.org/news-and-stories/story/ukraines-donbas-bears-brunt-toxic-armed-conflict 
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Точный масштаб ущерба еще предстоит выяснить ученым и экологам. 

Соответствующая работа на данный момент существенно осложнена 

продолжающимися военными действиями. С российской стороны 

проводятся масштабные ремонтные и восстановительные работы, 

осуществляется непрерывный санитарно-эпидемиологический мониторинг 

состояния окружающей среды и предупредительные 

противоэпизоотические мероприятия. 

Раньше мы ценили площадку ЕЭК ООН в качестве платформы 

профессионального международного сотрудничества в области устойчивого 

развития на общеевропейском пространстве. В течение многих лет мы 

последовательно работали над поиском компромиссов, вносили 

практический экспертный и финансовый вклад в эту работу. Нашему 

формату сотрудничества был нанесен существенный урон 

политизированными и близорукими решениям, принятыми в некоторых 

секторальных Комитетах и Конвенциях. 

Призываем не подливать масла в и без того напряженную 

общемировую геополитическую ситуацию и вернуться к предметным 

дискуссиям в рамках мандата нашего совещания. 

Благодарю, 


